

LA REPÚBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DÁMASO DELGADO LOPEZ.

REDACTOR SECRETARIO, JOSÉ MARÍA HIDALGO ARJONA.

Año 1.º

Viernes 21 de Marzo de 1873.

Núm. 24.

CONDICIONES DE SUSCRICION.—Un mes en Córdoba, 8 rs.—Trimestre, 22.—Idem fuera, 26.—No se servirá suscripcion cuyo pago no sea anticipado.—ANUNCIOS.—Un cuartillo de real linea para los suscritores.—Medio real para los no suscritores.—Pago anticipado.—Todo suscriptor tiene derecho á insertar gratis cada mes un anuncio que no exceda de 15 lineas y que sea de su exclusivo interés.

CUESTION DE HONRA.

Jamás podrá olvidarse de la memoria de todo aquel que de amante de la honra y de la dignidad de la patria se precie, la célebre sesion del Congreso de los diputados que produjo la última crisis bajo el reinado de D. Amadeo. Las declaraciones del presidente de aquel gabinete que se mostraba resuelto á llevar las tantas veces prometidas reformas á Puerto-Rico, principalmente la inmediata abolicion de la esclavitud en aquella isla, fueron acogidas con febril entusiasmo por la casi totalidad de los señores diputados.

Una proposicion, de que la Cámara habia oido con satisfaccion las palabras del señor Zorrilla, apoyada por uno de sus firmantes, el señor Becerra, ámpliamente discutida y votada por inmensa mayoría, fué la expresion del efecto producido por las frases del entonces presidente del gabinete.

Solo una exigua fraccion, compuesta de hombres sin fé en ideas de ningun género, poseidos de un escepticismo asfixiante, de hombres que durante largos años gobernaron nuestra patria llevándola al borde del abismo, que nos habian ocasionado desastres como el de Santo Domingo, y que fué la causa principal de la caída de la dinastía borbónica que los habia elevado y encumbrado; solo ese grupo, compuesto de viejos moderados y antiguos unionistas, combatió los nobles y levantados sentimientos de la mayoría del entonces Congreso de los diputados, eco fiel del espíritu del pais en tan importante cuestion.

Formóse entonces la llamada «Liga nacional», la que aparentando defender la integridad de nuestro territorio é invocando el sagrado nombre de patria, pretendia en realidad la continuacion de la nefanda institucion de la esclavitud, y mas todavia quizá, la muerte de la revolucion de Setiembre. La lucha no era ya entre este y el otro elemento político, mas liberal el uno que el otro, no: librábase tremenda batalla entre la reaccion que envia la restauracion de la dinastía arrojada de nuestro suelo por la revolucion de Setiem-

bre, y la libertad por esa misma revolucion conquistada.

Invocábase, repetimos, el sagrado nombre de la patria. Siempre fué achaque de partidos sin principios, de hombres sin fé, ampararse á la sombra de venerandos principios para defender y salvar causas perdidas en la conciencia de los pueblos, causas injustas que nadie tiene el valor de presentar en toda su desnudez. ¿Cómo decir: «queremos la continuacion de la esclavitud?» Nadie seria tan osado á sostenerlo descaradamente, á mas de que de ese modo la causa seria completamente perdida.

Pero hay disfraces, hay grandes principios que sirven á las mil maravillas para cubrir bajo su manto el crimen y la maldad. Bajo el principio de la integridad de la fé católica se trató de dar muerte al pensamiento; y nuestra patria, despues de haber perdido con su intolerancia los Países-Bajos, gimió durante siglos bajo el dominio de la Inquisicion. El orden público, la libertad bien entendida sirvieron á los unionistas para encarcelar, fusilar y deterrar á honrados y laboriosos ciudadanos.

Y ahora se invoca la integridad de la patria para continuar la serie de infamias, de inmoralidades, de crímenes sin cuento que la esclavitud trae en pos de sí. ¿Por quién? Por los que nos llevaron á reconquistar á Santo Domingo para perderlo despues con sus torpezas; por los que con su despilfarro y mala administracion son quizá la primera causa de la desastrosa guerra que asola la isla de Cuba, y que tanta sangre noble y generosa está costando, y tantos recursos ha consumido. ¿Por quién mas? Por los mismos que nos inventan á cada paso una insurreccion ó un motín en Puerto-Rico, como el de Julio de 1871 en la capital de aquella isla; como el de igual mes del 72 en Yabucoa, y como el de Arecibo recientemente.

Invocan el patriotismo y la integridad los que reparten hojas sueltas sin pié de imprenta, pintando al elemento leal de Puerto-Rico—asi se llaman á los mismos—víctima de los filibusteros reformistas—total liberal es para aquellos separatista. La

sangre española, segun esa hoja suelta, habia regado las calles de Puerto Rico: el elemento español—siempre esa distincion—fué atacado en Yabucoa. Luego resulta que todo es falso, ni ha habido rios, ni sangre, ni nadie ha sido atacado; pero se consigue algo, se alarma el pais, celoso siempre y con razon de su integridad.

Discútese la abolicion de la esclavitud, pídense dobles turnos para entorpecer la discusion, oportunamente viene un telegrama anunciando revolucion en Puerto-Rico, la isla se pierde... mas luego... no hay tal insurreccion. Al contrario, los propietarios de aquella isla acojen perfectamente la solucion de ese problema para evitar futuras complicaciones.

Gastados esos recursos, es necesario inventar otros y otros; la inventiva esclavista no se para, no se detiene ante ningun obstáculo para salvar la integridad de la esclavitud. Ya presentan á los diputados puertorriqueños como en disidencia con el resto del partido radical por el solo hecho de haber tratado patrióticamente en union con otros de auxiliar las dos tendencias que fundaron la República; ya les presentan queriendo sorprender á la Cámara; ya, en fin, como perturbadores en la Asamblea, y causa muchas veces de cualquier trastorno. Y todo para impedir la discusion de la ley de abolicion, todo para impedir que sea votada esta ley.

Antiguos radicales y republicanos, ¡alerta! La votacion del proyecto de ley de abolicion, tal como ha sido presentado por la comision, es cuestion de honra y de dignidad para todos. Todos estamos solemnemente comprometidos á ello, ya como deber de conciencia, si hemos de ser lógicos con nuestros principios, ya porque á ello nos comprometimos al votar la proposicion Becerra.

Republicanos antiguos y modernos, que no nos entreguemos á nuestros eternos enemigos, á los enemigos de la libertad que hoy quieren remachar las cadenas del esclavo, acechando el momento de hacerlo con nosotros.

No manchemos, pues, la República reconociendo la esclavitud, que no otra cosa seria votar la abolicion gradual.

Que no se levanta la República sancionando esa iniquidad; su vida entonces seria quizás efímera como justo castigo á nuestra apostasia.

La votacion del proyecto de abolicion inmediata, es cuestion de vida ó muerte para la República. A sostenerle, pues, todo aquel que sea verdaderamente liberal y republicano.

Es cuestion de honra para todos.

ÚLTIMOS MOMENTOS.

Los últimos momentos de un moribundo son siempre angustiosos. Cuando contemplamos esa lucha postrera de la vida con la muerte; cuando ya la ciencia ha pronunciado su última palabra y el sacerdote que acude á abrir las puertas del sepulcro ha cumplido su mision; cuando hemos perdido la última esperanza, parece que se apodera de nuestro ánimo un vago deseo de que todo concluya, porque nos hace sufrir el triste espectáculo que contemplamos.

Esto sucede hoy con la Asamblea. El pueblo pronunció su última palabra pidiendo la disolucion, y el Poder ejecutivo, sacerdote del pueblo, la ayudó á bien morir. Ya se ha perdido la última esperanza, y la Asamblea se encuentra en esos angustiosos instantes de la postrera lucha, cuando faltan fuerzas á la vida y la muerte va á triunfar.

Es un principio caritativo el no prolongar la agonía de un moribundo.

Esta situacion violenta debe concluir.

Una Asamblea que en vez de ser la representacion del pais se pone en abierta oposicion con él: una Asamblea que en vez de llevar la calma y la tranquilidad á los ánimos lleva la desconfianza, la alarma y el temor puede subsistir?

El espectáculo de la Representacion nacional en lucha con la nacion que representa, no puede ser mas extraño ni la situacion mas anómala. Por lo tanto, es lógico, es justo, es de absoluta necesidad que esto concluya.

Es cierto que la disolucion está acordada; pero tambien es cierto que tiene que discutir y votar algunas leyes. Pues bien:

— 180 —

formar un ejército; la Alemania, la Italia, la Inglaterra y la España le enviaban su contingente de señoritas nobles, y no habia bastante cabida en este vasto edificio para todas las hijas de duques, marqueses y condes franceses que se disputaban el honor de recibir sus lecciones.

En la época de que hablamos habia, sin embargo, en casa de madame Duplessir dos jóvenes educandas que no pertenecian á esta elevada clase.

La primera se llamaba Clotilde Bertrand: era heredera de una fortuna inmensa. Su madre, que era joven todavia, y se conservaba bastante bella, venia á verla algunas veces al colegio con adornos magníficos. Es preciso convencerse de

— 181 —

que no siempre las hablurías de las colegialas son de una sencillez ultra-virginal. Decíase, aunque en voz baja entre las discípulas de madame Duplessir, que la madre de Clotilde Bertrand vivía, sin estar casada con un gran señor italiano.

Clotilde era de las de mas edad entre sus compañeras. Iba á cumplir diez y ocho años.

Era una rubia de facciones finas y delicadas, de una belleza casi infantil. La blancura de su tez deslumbraba; su sonrisa franca y bulliciosa interesaba el corazón de cuantos la conocían.

La otra joven contaba apenas quince años, pero era una de esas naturalezas meridionales que se desarrollan antes de tiempo. No parecería de la misma edad que Clo-

— 184 —

mayor y tenia una flexibilidad desconocida.

Sus magníficos cabellos negros adornaban una frente de reina, y habia un irresistible atractivo en el brillo húmedo de sus grandes ojos negros.

Cuando se detenian en las tardes de primavera bajo las estendidas ramas de algun árbol solitario, y se sentaban á su sombra una junto á otra, hubierais dicho que era uno de esos caprichos de un pintor en que se encuentra en lucha siempre igual el oro y el azabache, la blanca del Norte y la morena tez del Mediodía; contraste eternamente delicioso, que nos embriaga igualmente, porque la belleza es siempre y bajo cualquier forma la belleza, y no hay mas juez para decidir en este

— 177 —

La directora se llamaba Mad. Duplessir, era viuda de un antiguo noble, gozaba de una reputacion sólidamente establecida, y una hija de una casa regular no podia ser educada *comme il faut* mas que en casa de Mad. Duplessir.

Enseñábase de todo en este precioso establecimiento. Mad. Duplessir tenia los mejores maestros de París. Era una mujer de muy buen tono y de maneras perfectamente distinguidas. Sus educandas salían de su colegio muy bien enseñadas, divinamente instruidas y hasta conociendo un poco ya el trato del mundo.

Porque habia ocasiones solemnes en que madame Duplessir abría al público su gran salon vestido de terciopelo color granate. Hablábase

busquemos un medio para que la disolucion se lleve á cabo y las leyes queden voladas. ¿Existe este medio? Si, los radicales nos lo enseñaron.

No pasen los proyectos á las secciones, señálese un solo turno en vez de tres para la discusion, vótese acto continuo, y en veinticuatro horas habrá terminado su mision esta Asamblea.

No otra cosa se hizo el 24 de Febrero, y recordamos las palabras del Sr. Martos cuando dijo, que la Asamblea era soberana y podia reformar el reglamento.—Es forzoso que esto se haga, porque el pais no estará tranquilo hasta que esos dignos representantes... de la monarquía desaparezcan. Esto pide el pais, y su voluntad está por encima de todas las conveniencias. Por otra parte, ¿qué hace la Asamblea? Hoy ya no puede ni poner obstáculos, y su vida se desliza lánguida y penosa.

Acabe, pues, de una vez, que ya es hora de que se vayan los que tanto daño han hecho. Ya es hora de que el pueblo recobre su confianza, que por-hoy la tiene en el gobierno, y vayan seguros los radicales intransigentes de que ni el pueblo les ama ni la República los sufre. Vayan tranquilos, pues. Han cumplido hasta lo último su mision de ser un obstáculo, una rémora para todo lo grande, para todo lo justo, porque lo justo y lo grande no lo pueden ellos comprender.

Noticias Estrangeras.

Londres 17 (via Falmouth, retrasado).—Lord Derby no ha conseguido formar gabinete.

En la Cámara de los Comunes Gladstone ha declarado que no habiéndose formado nuevo ministerio, se ha puesto á disposicion de la reina.

Ha pedido á la Cámara que suspendiese sus sesiones hasta el jueves, interin él se ponía de acuerdo con sus colegas sobre lo que debían hacer.

La Cámara ha accedido á los deseos del primer ministro.

Versalles 17 (noche, retrasado).—El Ministro Sr. Remusat ha sido acogido en la Asamblea nacional por una triple salva de aplausos al dar lectura al último tratado con Alemania relativo á la salida de los prusianos del territorio francés.

La izquierda ha gritado: «¡Viva la República!» y la derecha «¡Viva Francia!»

La Cámara ha aprobado por unanimidad la siguiente orden del dia: «La Asamblea nacional, acogiendo con patriótica satisfaccion la comunicacion del gobierno, se complace en ver cumplida la parte esencial de su mision, gracias al generoso concurso del pais y dá las gracias al gobierno y al Sr. Thiers que han merecido bien de la patria.»

Versalles 17 (noche, retrasado).—La comision de la Asamblea, acompañada por más de 200 diputados, ha ido á comunicar

al Sr. Thiers el acuerdo tomado hoy por la Asamblea.

El Sr. Thiers, contestando á la felicitacion que le han dirigido, ha dicho que la mejor recompensa de todos sus esfuerzos era el testimonio de gratitud de que era objeto.

Este despacho está incompleto por haberse interrumpido la línea durante su trasmision.

Noticias nacionales.

—En cartas de Málaga llegadas hoy, hemos visto que en aquella poblacion entran todos los dias grandes atijos de contrabando, y de tabaco especialmente.

—La partida del cabecilla carlista Perez, única que se habia levantado en la provincia de Granada, ha quedado completamente disuelta.

—Las facciones carlistas de Segovia han tenido un pequeño aumento. En toda la provincia no hay mas que 325 voluntarios armados.

—Parece que dentro de pocos dias saldrán para Viena algunos individuos de la comision general española.

—Se hallan disueltas todas las partidas carlistas de la provincia de Lugo, y muchos de los individuos que las formaban se presentan á las autoridades solicitando indulto. Esta se les concede con ciertas limitaciones prevenidas por el ministro de la Guerra.

—Del movimiento combinado del brigadier Eguia ha resultado la dispersion de la partida carlista de las Alpujarras, habiendo quedado prisioneros 14 de sus individuos, entre ellos el segundo jefe, y ocupándosele armas, fondos y documentos de importancia.

—El general Contreras ha pedido que sea ascendido á teniente coronel un comandante de carabineros que por ser el mas moderno de su clase en aquel distrito no puede mandar columna, cargo que desea encomendarle el referido general.

—Se ha dado orden al capitán general del Ferrol para que admita en las vacantes que vayan ocurriendo en aquel arsenal, á los individuos complicados en los últimos sucesos de la insurreccion que en el mismo tuvo lugar.

—Hemos visto una carta de Paris del 16, en que se da la noticia de que los carlistas han en hecho aquella capital una gran compra de armas al precio de 16 francos fusil.

—El correo de gabinete enviado á Paris está detenido en Bilbao, no habiendo podido salir por el estado de la barra.

—Las diputaciones catalanas que han pedido el relevo del general Contreras, son todas, ménos la de Barcelona.

—En la Sierra de San Miguel, inmediaciones de Huarte Araquil, la columna del coronel Navarro cañoneó ayer tarde á los grupos carlistas de Aranza, Irañeta é Iriarte, que ocupaban una posicion escarpada

y muy fuerte, de donde fueron desalojados.

—Noticias recibidas de las cercanias de Vera, dicen que las facciones se han dispersado, y que no han podido recoger los efectos y armamentos que aguardaban en la frontera.

—El gobernador de Jaen ha organizado una columna de 80 voluntarios para que presten servicio en aquella provincia, habiendo consultado el haber que debe señalárseles.

—Los presos carlistas detenidos en San Sebastian son objeto de la mayor atencion, lo que contrasta notablemente con la conducta que siguen los partidarios del absolutismo.

—La minoria republicana ha celebrado su reunion preparatoria para ponerse de acuerdo respecto á la eleccion de cargos para la mesa, en la seccion cuarta.

El acuerdo ha sido votar para presidente al señor marqués de Albaida, vicepresidente, Diaz Quintero y Cervera, y para secretario aceptan á Nuñez de Velasco, candidato de los benévolos.

—La provincia de Santander ha remitido 32 grandes cajones de objetos para la exposicion de Viena.

—Se anuncian algunas variaciones en el personal de carreteras. Con este motivo se han dirigido á provincias algunas comunicaciones á los interesados para acordar el traslado de muchos empleados y mejorar el servicio en lo posible.

—Desde Zaragoza nos dirijen la curiosa y desconsoladora correspondencia que á continuacion insertamos, fechada el 17:

«Ayer se verificó en esta una manifestacion republicana, á la que asistieron soldados de todos los cuerpos de la guarnicion, los cuales unian sus vivas á los que daban los paisanos. Estos eran: «¡viva la República federal! ¡Abajo los tiranos! ¡Abajo las estrellas!» y otros muchos que en este momento no recuerdo.

La mayor parte de los soldados que asistieron á la manifestacion cambiaron sus ropas por gorros frigos, apesar de que en el orden general de la plaza se habia prevenido que ninguno usase prenda que no fuera de uniforme.

Como consecuencia de la manifestacion sin duda, anoche, al llamar á un soldado para que entrase de centinela, no solo contestó que no queria, sino que maltrató al cabo de guardia; á un sargento de antecedentes y conducta intachables lo maltrataron tambien cuando se dirigia al cuartel, y, por último, esta mañana han aparecido en este pasquines excitando á la indisciplina. Al querer el capitán de guardia enterarse de quien los habia puesto, supo que el autor era un cabo que estaba en el calabozo por desobediencia, y preguntándole qué le impulsaba á fijar aquellos pasquines, el cabo se echó á reir haciendo mofa del capitán. Este trató de castigar al insolente; pero este se le echó encima, le arrojó contra una cama y le golpeó hasta que, apercibidos otros dos oficiales, se lanzaron so-

bre él revolver en mano, evitando así una desgracia mayor que parecian dispuestos á realizar los presos del calabozo. Se ha formado sumaria, pero seguramente no se cumplirá la ordenanza.

A consecuencia de haber sido restablecida por una orden de la plaza la revista de policia, dicen los soldados que mañana bajarán armados á ver si se les pasa.

En fin, esto está de modo, dice la persona que ha escrito la carta, que me parece que muy pronto podré dar á Vds. personalmente mas detallados informes, pues al paso que vamos á los oficiales de esta guarnicion nos sucederá lo que á los de Barcelona. Excuso decirle á Vd. que celebraré mucho equivocarme.»

—Hoy se hará la eleccion de presidente de la Asamblea. No hay candidato determinado. El Sr. Orense, á quien querian votar los republicanos, se resistia ayer tarde, pero se trabaja mucho para hacerle aceptar este elevado puesto. Al Sr. Rivero le proponian tambien algunos radicales.

—De una carta de Granollers que publica el Debate tomamos los siguientes párrafos:

«Hoy está hecho Granollers un campamento, y no se ven mas que gorros frigos de todas clases. Han llegado dos diputados provinciales para arengar á los voluntarios, y hay mucho movimiento, temiéndose que nos dé algun disgusto tanta gente reunida y armada.

Además de los regimientos y batallones citados, Saboya, América, Arapiles, artillería, caballería de Alcántara y dos batallones de voluntarios, hay que citar el batallón de Granollers, que se compone de 500 republicanos bien armados.

Y mientras esta gente está aquí, solo por tranquilizar la capital, tenemos á Saballs leyendo las leyes penales á sus batallones y aumentando considerablemente sus fuerzas.

Este cabecilla ha dado la notable orden á sus facciosos de que no se haga fuego á la tropa y se evite todo encuentro con ella, pues tiene la ilusion de que, sin derramamiento de sangre, veremos luego el advenimiento al trono de España de D. Carlos, el Terso.

En fin, esto es una Babel insoportable. El soldado, que no es tonto, ya murmura de ver que los mismos que les hicieron gritar ¡abajo galones y estrellas! se los ponen hoy, y cobrarán sueldos de su clase; y de esto esperan mucho los pocos jefes que hay al frente de los batallones.

Escribo esta carta entre un barullo de cornetas y gritos de ¡viva la federal! que apenas me deja entender lo que estoy escribiendo, y voy á saber lo que ocurre.

P. D. En este instante, los batallones quieren salir á la montaña, y se han presentado comisiones de soldados á los jefes de columna, con la circunstancia ventajosa de que piden que los voluntarios vayan de flanco, ya que cobran ocho reales y ellos solo tres.

Así me lo acaba de decir un comandante.»

de esto con dos semanas anticipadamente. Habia reuniones muy graves, en que los hermanos de las pensionistas eran perfectamente admitidos bajo las garantias de sus señoras madres.

La mayor parte de las discípulas de Mad. Duplessir pertenecian á familias nobles. A pesar de esto, pocos parientes sedesdeñaban de asistir á sus invitaciones periódicas. Sus reuniones, que regularmente se celebraban dos veces al año, atraian á sus salones los mas enconpetados nombres del arrabal.

La moda dá un gran valor aun á las cosas mas pequeñas. Era una especie de triunfo el asistir á las soirées de la directora del colegio.

La moda disculpa tambien todas las anomalías.

tilde y Alizia se amaban. Veíaselas siempre juntas; confiábase sus secretos de niñas, sus penas y sus alegrías.

En las horas de recreo veíaselas vagar juntas por los sombrías calles del jardin. Hablaban, loca y atolondrada la una, pensativa y melancólica la otra.

Y en verdad que no habia en ningun establecimiento de educacion á la moda, ningun grupo que pudiera compararse con ellas. Eran las dos deliciosamente bellas, y sus hermosuras diferentes se embellecian y resaltaban aun mas por el contraste que formaban.

Cloilde era mas alta, á causa de su pequeña talla y de su rubia cabellera. La estatura de Alizia era

tilde, sino mayor que esta. Su altiva belleza, casi prematura, habia adquirido ya todo su desarrollo.

Su madre era extranjera; decían que era rica y parecia agobiada bajo el peso de una misteriosa desgracia.

Vestia siempre de luto. Sus facciones enfermizas y pálidas, dejaban entrever ya los signos de una vejez prematura, aun cuando se hallaba en la flor de la edad madura. La vista de su hija á quien adoraba, no le arrancaba jamás una sonrisa, y con frecuencia se veia arrojarse sus ojos en lágrimas.

La jóven se llamaba Alizia Pauli.

Sea que una simpatía incomprendible las atrajera una hácia otra, sea que la semejanza de una posicion las acercase á ambas, Clo-

Nadie pensaba en hallar nada de extraño ni de inconveniente en estas reuniones, en que las jóvenes encerradas casi en un claustro por espacio de un año, disfrutaban de una diversion enteramente mundana... y aun se aficionaban á ella de antemano.

En casa de cualquiera otra directora de colegio que no fuese Madame Duplessir, se hubiera criticado esto, hubiérase dicho que era perjudicial, chocante, monstruoso; pero en casa de Mad. Duplessir, ¿por qué?

¿Podía ella engañarse? Tenia por discípulas jóvenes *ladies*, hijas de lores diez veces millonarios y que tenían asiento en la alta Cámara; herederos de príncipes rusos, cuyos aldeanos esclavos hubieran perdido

Es natural, y esto podía haberse previsto. El que aquellos que hicieron gritar á la tropa ¡abajo los galones y estrellas! se los pongan hoy y cobren los sueldos de su clase, también debían haberlo esperado los soldados ¡Ojalá que los jefes que han quedado al frente de los batallones puedan sacar de estos hechos el partido que esperan!

—La proposición de ley sobre puertos francos, disparada contra el federalismo catalán, dice así:

«Artículo 1.º Cualquiera que sea la forma que la República española adopte, se establece la libertad de comercio en Andalucía y Galicia, declarándose francos todos los puertos de sus respectivas costas.

Art. 2.º Las expresadas provincias compensarán al Tesoro nacional el importe líquido que las aduanas comprendidas en estos territorios producen, deducidos los gastos del fisco, en la forma y con los medios que las mismas determinen.

Palacio de la Asamblea Nacional 12 de marzo de 1878.—Aguilar.—Aguilar.—Monserat.—Ruiz (D. Francisco de P.)—Urculla.—Villavicencio.—Quiroga.—Gomez.—Garrido.»

—En las elecciones municipales de Cádiz ha triunfado la candidatura republicana federal.

—Ha sido proclamada la República en los pueblos de El Villar, San Millán, Peñacerrada, Araya, Ollon y Lapuebla de la Barca, en la provincia de Vitoria, no habiéndose alterado el orden en ninguno de ellos.

—Se ha disuelto la partida de latro-facciosos que se había presentado en Villanueva (Huesca.)

Noticias locales.

Ya está anunciada y para el día dos de Abril la subasta en venta para su demolición de las casas números 12 y 14 calle de Gondomar. Por tanto lo que faltan ahora son postores.

La iglesia del Carmen en la puerta Nueva, nos informan que está convertida en un muladar. Un amigo nuestro que fué allí á la misa de doce, vió grandes que suciedades de palomos, desperdicios y todo género de inmundicias decoraban el templo religioso.

No hacemos reflexiones ningunas sobre lo dicho, pero llamamos la atención del público.

Romance.—«Débil esquite, ligero—que bullicioso navegas»—en esos mares sin calma—que rizadas olas llevan,—y que cuanto mas halagan—tanto mas con furia anegan,—y sepultan en su seno—la virtud y la belleza.—Retírate á sus orillas,—y huye, sí, de sus violencias,—porque puede que te alcancen—y tengas sepulcro en ellas,—y mas porque yo te adoro,—y es mi vida tu existencia.—Retírate, esquite mio,—el ardor que te guía témpa:—oye el ruego del amigo,—que con el alma te aprecia.—Amigo sincero y puro—que aunque amistad no se encuentra—no habrá otra cual la suya—tan leal y verdadera.—No te duermas descuidado—en medio sus aguas quietas,—porque puede te sepulsen—si alborotadas se alteran;—y mas porque yo te adoro,—y es mi vida tu existencia.—Esa quietud deliciosa—con que ahora le contemplas;—esa espuma que rizada—á tus costados se pega;—esas olas que te lamen—con su nacarada lengua;—y esos tumbos con que mecen—tu vida loca é incierta;—témelos, sí, no te encantes—con su plácida apariencia,—porque puede que en el viento—se alce lóbrega tormenta,—y en su seno confundida—tu noble vida perezca.—Húyete, sí, esquite mio:—húyete, sí, con cautela,—pues sabes cuanto te adoro,—y es mi vida tu existencia.—Sosíégate, ten mas calma;—acaba tu inesperienza,—no camines por el mundo—con rápida ligereza;—y goza de sus encantos—y goza de sus grandezas.—Así brillarán tus luces,—así lucirá tu estrella,—y ese mundo entusiasmado—se embelesa con tu ciencia,—y en palmas y regocijos—besarán hasta tus huellas;—y entonces yo, con orgullo,—levantaré la cabeza,—porque eres

tu mi tesoro,—y es mi vida tu existencia.—Esto cantando decía de dolor el alma llena—Amintas,—pastor sencillo—y dulcísimo poeta,—al ver que su amigo Celio—de gran virtud y nobleza—en el mundo entusiasmado—subió con tal ligereza—que disfrutaba incansable—del amor y la belleza—y temía se anegara—en el fango y la miseria.—Así es que melancólico—le cantaba estas endechas—que su amistad era tanta—que eran dos y una existencia.

Variedades.

EL PERÚ Y LA BOLIVIA.

Islay, pequeño puerto del Perú, por la escasez de navios y embarcaciones que allí fondean á causa de que la mar rompe sus olas contra las rocas cortadas á pico de la cima ó colina donde se levantan algunas borascas morada de los marinos que allí trabajan con sus chalupas; y no sin peligro en la carga y descarga de las embarcaciones, tiene su pequeña iglesia fabricada de tierra, cubierta de lona, que está en su todo de acuerdo con las treinta ó cuarenta cabañas que sirven de abrigo á sus moradores, y con el modesto origen del fundador de nuestra religion. Sin embargo, este lugarillo casi perdido, tiene tambien su historia, pero que solo se encuentra en el archivo de sus osamentos humanos. Algunos se han encontrado y se encuentran envueltos en trozos de telas que el tiempo no ha podido destruir, ni aun sus colores, y que semejan á las que los indios Aymaras emplean aun para las mortajas; lo que es una prueba evidente de una mas remota antigüedad que nuestra conquista en aquellos países.

La actual poblacion de Islay es una mezcla de ingleses, españoles é italianos, que se dedican al comercio como consignatarios; y el número de indios propiamente dicho es muy escaso.

A pesar de cuanto llevamos dicho y de la pobre apariencia de este puerto, es, sin embargo, uno de los centros marítimos mas importantes del Perú. De este punto es desde donde llegan á Europa las magníficas lanas que son vendidas con el nombre de inglesas ó españolas. Tambien se esperta de este punto mucho oro y plata procedente de Arequipa, distante solo de nuestro puerto Islay unas treinta leguas, que es preciso atravesar en caballerías á través de un desierto de arena, donde es muy fácil estraviarse por falta de camino.

Lo que se deba hacer para emprender este viaje es el tomarlo de noche para guiarse por las estrellas, que siempre están brillantes, sin ocultarse nunca por las nubes y las nieblas, gran ventaja sin duda compensada con otro grande inconveniente, que es el de no haber agua.

A la mitad de este desierto se encuentre una especie de albergue llamado *Rancho*, con siderado por los indios como tal, que no son para sus viviendas nada escrupulosos, y cuyo albergue se compone de palos y juncos atados, con libre acceso á el sol, y los vientos. En este lugar, el mejor de la jornada y á cinco leguas de distancia, es donde se puede encontrar agua; y desde este punto á Arequipa no se encuentra otra cosa que lugares desolados, áridos y bordados de precipicios horrorosos; y sin embargo, Arequipa es el paraíso que se encuentra á la salida del purgatorio.

Mirad sus bellas calles, anchas, derechas y largas, y sus casas pintadas de amarillo coronadas de terrazos que sirven para los paseos de la noche: ¿os agradan las emociones? los temblores de tierra son bastante frecuentes ¿os agrada una primavera perpétua? la vegetacion es magnífica; los árboles y las plantas siempre verdes, parece que jamás renuevan sus hojas; y si se renuevan, no se advierte jamás esta variacion cuando ha podido tener lugar.

Acabamos de hablar de temblores de tierra, y vamos á explicar fácilmente su causa. El *Misty* ó volcan apagado está en frente de nosotros, y mientras su cima se mira siempre cubierta de nieve, arden sin

embargo sus entrañas en el fuego de sus combustiones.

Esta nieve que cubre las montañas, esta primavera eterna que reina por los valles, dan á Arequipa el beneficio de cuatro bella estaciones. Pero cuanta variedad de flores y de frutos, aquellas de color y perfumes delicados y estas de aroma y gusto sabrosísimos! La haranga cubierta de polvo blanco la caremoille, la framane, la gouliane, y l'ananas. Y decimos que comemos frutas en Europa! Id á Arequipa, donde no llueve jamás, donde la tierra no se humedece sino por las canales que alimentan la fuente de las nieves, y allí podreis saborearlas. Estas canales son antiquísimas, y su origen se remonta al tiempo de los Incas, que han dejado en este país los monumentos que atestiguan una verdadera civilizacion.

Pero ya nos hemos detenido mucho, y ahora nos vamos á ocupar de los habitantes de tan bello país, los que á mas de ser trabajadores, son dulces y benévolos como ninguno. Los indios no son aquí muy numerosos; pero en cambio los llamados *Choles* forman el fondo de la clase popular. Estos *choles* son los llamados mestizos, descendientes de la union de los españoles con las mugeres indianas; y estos son los que se ocupan de los trabajos de la industria. Sus vestidos, en Arequipa solamente no difieren mucho del de los obreros y obreras de Madrid, pero llevando las mugeres ligera y holgada hasta tal punto la ropa, que dejan en completa libertad todas las formas de su cuerpo. Sus costumbres en relacion de sus trages son igualmente de las mas primitivas; por la noche despues de concluido su trabajo, y los dias de fiesta, se reunan y beben la cervaza de maiz, la bebida de mas lujo de los indios antes de la conquista. Yo he bebido con ellos de este licor, que parece una destilacion de cuerno quemado y de gusto desagradable, al par que los he encontrado prevenidos contra mí, á pesar de cuanto se me habia dicho de su carácter, á pesar de la opinion de los españoles que les miran como una clase inferior, y les juzgan con la autoridad mas absoluta.

Se continuará.

Seccion oficial.

Gobierno de la provincia de Córdoba.

El Sr. Ministro de la Gobernacion en telégrama que acabo de recibir me dice lo siguiente:

«La Asamblea Nacional eligió ayer tarde los cargos vacantes de la mesa, cuyo resultado es el siguiente:

Presidente, D. Francisco Salmeron y Alonso, por 91 votos.—Vice-presidente, D. Cayo Lopez, por 114.—El Presidente del Poder Ejecutivo, segun telégrama que acabo de recibir, ha salido de Barcelona á las 42 menos cuarto de la noche en el vapor «Ulloa» con direccion á Valencia, donde llegará á las 6 de la tarde.—Reina completa tranquilidad en toda la Península, á escepcion de aquellos puntos en que vagan partidas carlistas, que sufren una activa persecucion.»

Córdoba 20 de Marzo de 1873.—El Gobernador, Mamés Benedicto.

Hoy.

San Benito, abad y fundador.

Sale el sol á las 6 y 3 minutos de la mañana.

Se pone á las 6 y 13 minutos de la tarde.

Espectáculos.

GRAN CIRCO ECUESTRE en el Galápagos.

Funcion para hoy.—A las ocho de la noche.—Grandes ejercicios ecuestres y gimnásticos, en la que tomará parte todo el personal de la compañía.

Precios.—Entrada general 3 rs.—Medias 1 1/2.—Sillas al rededor del Circo 3 rs.—Palcos con seis sillas sin entrada 30 reales.

Mañana brillante funcion de moda, dedicada á la bella sociedad cordobesa.—Entrada, 3 rs.

El Domingo, dos grandes funciones, la primera á las 3 y media de la tarde y la segunda á las 8 de la noche.

Mañana se cierra el abono.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del dia 19.
Consolidado, 19,75.
Deuda del personal, 00,00.
Bonos, 62,00.
Acciones del Banco de España, 156,00.

MERCADOS.

CORDOBA.

Trigo, de 34 á 36.
Cebada, de 23 á 25.
Escaña, 14 á 16.
Garbanzos, de 50 á 90.
Alberjonos, 26 á 28.
Habas de 25 á 28.
Carne de vaca á 40 cuartos libra
Aceite en los molinos, á 30.
Idem en la ciudad, á 34.
Jabon blando, á 16.

SEVILLA.

En la Alhóndiga.—Trigo de 41 á 44. Cebada de 23 á 24. Habas de 33 á 34. Aceite nuevo de 33 á 34.

CORREOS.

Entradas.

De Madrid y su carrera á las 12 y 41 minutos de la tarde.

De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya á las 12 de la tarde, y á las once y 45 minutos de la noche.

De Málaga y su carrera á las dos de la tarde y á las 10 y 23 minutos de la noche.

De los pueblos de la sierra á la una de la madrugada.

Salidas.

Para Madrid y su carrera á las 3 de la madrugada.

Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya, á las tres y 10 minutos de la tarde y á las cinco de la misma.

Para Málaga y su carrera á las tres de la tarde, y á las 3 y 40 minutos de la mañana.

Para los pueblos de la sierra á las 12 de la noche.

Horas de recoger la correspondencia.—A las 10 y 30 minutos de la mañana, 12 de la tarde y 10 de la noche.

FERRO-CARRILES.

De Córdoba á Madrid.

Habrán dos trenes diarios. El uno que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las tres de la madrugada, y llegará á Madrid á las 11 de la noche. De Madrid saldrá á las 9 de la noche y llegará á Córdoba á las 12 y 41 de la tarde.

Precios: en primera clase 194 rs. 50 céntimos; segunda clase 150 rs. 75 céntimos; tercera clase 92 rs. 50 céntimos.

De Córdoba á Sevilla.

Habrán tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba á las 5 y 45 minutos de la mañana y llega á Sevilla á las 1 y 2 minutos de la tarde. Sale de Sevilla á las 6 y 52 de la mañana y llega á Córdoba á las doce del día.

El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 10 minutos de la tarde, y llega á Sevilla á las 6 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente á Cádiz. De Sevilla sale á las 4 y 45 minutos de la tarde y llega á Córdoba á las 14 y 45 minutos de la noche. En este tren se puede venir directamente de Cádiz.

El tercer tren sale de Córdoba á las 5 de la tarde y llega á Sevilla á las 11 y 18 minutos de la noche. De Sevilla sale á las 9 de la noche, y llega á Córdoba á las 1 y 40 de la noche.

Precios de Córdoba á Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntimos. Segunda clase, 43 rs. 75 céntimos. Tercera clase, 26 rs.

El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles y domingos.

De Córdoba á Málaga.

Habrán dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba á las 3 y 50 de la mañana, llegando á Málaga á las 10 y 50 de la misma. De Málaga sale á las 8 de la mañana, y llega á Córdoba á las dos de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las tres de la tarde, y llega á Málaga á las 9 y 1 minuto de la noche. De Málaga sale á las 8 y 20 de la noche, y llega á Córdoba á las 2 y 20 de la mañana.

Precios de Córdoba á Málaga y vice-versa. Primera clase, 93 rs. 50 céntimos. Segunda clase, 70 rs. 25 céntimos. Tercera clase, 42 rs. 50 céntimos.

ANUNCIOS.

LA REPUBLICA FEDERAL.

LIBERTAD Y PROGRESO INDEFINIDO.

DIRECTOR PROPIETARIO, DAMASO DELGADO LOPEZ. REDACTOR SECRETARIO, JOSE M. HIDALGO ARJONA.

PRECIOS DE SUSCRICION. En Córdoba, 8 rs. al mes y 22 trimestre.—Fuera, 26 rs. trimestre.

ANUNCIOS. Medio real para los no suscritores.—A los suscritores, 25 céntimos.—Comunicados a precios convencionales. Pago anticipado.

Se suscribe en la imprenta y litografía del Diario de Córdoba, San Fernando, 34, y Letrados, 18.

ALQUITRAN DE GUYOT

LICOR DE ALQUITRAN CONCENTRADO Y DOSIFICADO.

M. Guyot, después de infinitos y laudables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud y amargura insoportables haciéndole al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy pequeño volumen contiene una gran cantidad de principios activos.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.

Basta echar una cucharada de café en un vaso de agua para obtener al momento un agua alquitranada sin gusto desagradable. De esta manera cada cual puede prepararla instantáneamente a medida que la vaya necesitando, lo cual ofrece economía de tiempo y facilidad de transporte y evita la manipulación desagradable del alquitran.

El «Alquitran de Guyot» reemplaza con ventaja a las tisanas más o menos inertes en los casos de resfriado, bronquitis, tos, catarro, etc.

El «Alquitran de Guyot» se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:

En bebida.—Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soperas por cada botella.

Bronquitis.—Catarro de la vejiga.—Resfriado.—Coqueluche ó tos convulsiva.—Tos tenaz.—Irritación de Pecho.—Enfermedades de la Garganta.

En Lociones.—Licor puro ó diluido en muy poca agua.

Afecciones de la piel.—Picazones.—Enfermedades de la piel cabelluda.

En inyecciones.—Cuatro partes de agua y una de licor: (eficacia estremada.)

Fiebras crónicas ó recientes.—Catarro de la vejiga.

El «Alquitran de Guyot» (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida más higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.

Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

CARBON DE BELLOC

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.

La Academia de Medicina de Paris, en su sesion de 27 de diciembre de 1849, aprobó y recomendó el empleo del «Carbon de Belloc» para la cura de las gastralgias y todas las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos, enfermedades que, según las palabras textuales del informe, «causan muchas veces la desesperacion de los médicos y de los enfermos.»

Como divisor por excelencia, el «Carbon de Belloc» es el mejor remedio contra la constipacion ó estreñimiento; y á causa de sus propiedades eminentemente absorbentes, es de gran eficacia en los casos de diarrea, disenteria y colerina. Tambien es en tiempos de epidemia, un buen preservativo del cólera.

El «Carbon de Belloc» se ha empleado siempre con éxito incontestable en las enfermedades siguientes:

Castralgias.—Dispersias.—Pirosis.—Agruras.—Digestiones dificiles.—Estreñimientos.—Dolores de vientre-colicos.—Diarrea.—Disenteria.—Colerina.

Manera de emplearle.—El «Carbon de Belloc» se toma antes ó después de las comidas, en forma de polvo ó de pastillas. El alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis. Una instrucción detallada acompaña á cada frasco y á cada caja de pastillas.

Depósito en Paris, en casa de L. Frere, 19 rue Jacob.—Depósito en Alicante: Farmacia de Lorenzo Hernandez.

JARABE SEDATIVO

De cortezas de naranjas amargas
CON BROMURO DE POTASIO
De J. P. LAROZE, 3, calle des Lions St. Paul, en Paris.
Todos los médicos estan de acuerdo en reconocer al Bromuro de potasio, químicamente puro, una accion sedativa y calmante sobre todo el sistema nervioso. Unido al Jarabe Laroze de cortezas de naranjas amargas, cuya accion reguladora de las funciones del estómago y de los intestinos es apreciada universalmente, se administra sin temor de ningún accidente, á los adultos, en las enfermedades del Corazon, de las vias digestivas y respiratorias, en las nevralgias en general y las enfermedades nerviosas de la preñez; á los niños para calmar la agitación, el insomnio y la tos durante la Dentición.
Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodriguez y Martín.

DIGESTION NATURAL

La sustancia que opera en el estómago la digestion de los alimentos es la PEPSINA: extraer este principio del estómago del carnero, hacerlo inalterable, conservar su fuerza digestiva y reemplazar en el estómago del hombre la pepsina de que pueca carecer, tal es el problema que ha resuelto la Pepsina de Grimault y Cia, farmacéuticos de Paris. Puede administrarse, á eleccion del doliente, en polvo ó bajo la forma de elixir, y se emplea siempre con éxito seguro contra las malas digestiones, la pituita, las jaquecas, los dolores de estómago, las náuseas, los erupios de gas, los vómitos de las señoras embarazadas, la inflamacion de estómago, y de los intestinos, la somnolencia y los bostezos después de las comidas, y las diarreas de los niños. Cada frasco debe llevar la firma de Grimault y Cia, porque hay algunas imitaciones.

RECONSTITUCION DE LA SANGRE

A los niños pálidos que tienen poco ó ningún apetito, que son de naturaleza débil, y cuyo desarrollo y dentición se operan dificilmente, conviene mucho hacerles tomar en las principales comidas el FOSFATO DE HIERRO de Leras, doctor en ciencias. Con esta medicina inofensiva, el apetito renace desde los primeros dias de tratamiento, la coloracion del rostro reaparece y las carnes vuelven á adquirir su vigor y firmeza naturales. El fosfato de hierro es tambien eficazísimo para curar los colores pálidos, y los dolores de estómago que padecen las señoras y las jóvenes. Es el medicamento por excelencia para vigorizar el cuerpo y darle la fuerza de resistir á los grandes calores y á la fatiga.

MATICO DEL PERÚ

Frecuentemente se emplean, para la cura de las purgaciones, inyecciones de sales metálicas, astringentes y peligrosas, que ocasionan en poco tiempo inflamaciones y estrecheces; desde hace años, los médicos de Paris y casi todos los del mundo entero dan la preferencia á la Inyeccion vegetal de Matico, de Grimault y Cia, que es sumamente activa y al mismo tiempo inofensiva.

Con esta inyeccion, preparada con las hojas del Matico, árbol del Perú que desde hace siglos goza entre los Indios de gran reputacion por sus virtudes contra las purgaciones, el enfermo puede estar seguro de ver desaparecer en pocos dias esa incómoda afeccion. Es el único medicamento de este género que se permite introducir en Rusia.—Exijase la firma Grimault y Cia, alrededor de cada frasco.

UN BUEN CONSEJO MEDICAL

A las personas delicadas del pecho y en general á los que padecen de resfriado, tos y catarros tenaces, los médicos prescriben la residencia en el mediodia de la Francia, cerca de las riberas embalsamadas por las emanaciones del pino marítimo. Fundándose en la eficacia de las emanaciones balsámicas del pino, M. Lagasse, farmacéutico de Burdeos, concibió la feliz idea de concentrar en un jarabe y en una pasta de savia de pino todos los principios balsámicos y resinosos de este árbol. Los médicos afirman hoy que estos dos productos son los mejores pectorales que pueden prescribirse para las citadas dolencias.

JARABE DEPURATIVO

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
CON IODURO DE POTASIO
De J. P. LAROZE, farmacéutico
3, rue des Lions-St. Paul, á Paris.
El Ioduro de potasio es un verdadero alterante, un depurativo de gran eficacia; asociado al jarabe de cortezas de naranjas amargas es bien recibido por todos los estómagos sea cual fuere la constitucion del enfermo sin perturbar ninguna de las funciones. Su composicion siempre igual permite á los médicos fijar las dosis segun los diversos temperamentos en las afecciones escrofúlicas, tuberculosas, cancerosas, sífilíticas secundarias y terciarias, con reumáticas, para las cuales es el más seguro específico.
Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodriguez y Martín.

JARABE FERRUGINOSO

De cortezas de naranjas y de cuasia amarga
CON PROT-IODURO DE HIERRO
De J. P. LAROZE, farmacéutico
3, rue des Lions-St. Paul, á Paris.
El estado líquido es el único bajo el cual el hierro es fácilmente asimilado sin producir perturbaciones, y en tal concepto es preferible á las píldoras, á las grageas. Su accion tónica debida al hierro, anti-perniciosa debida á la cuasia amarga, difusible debida á la corteza de naranja, hacen de este producto el mejor reconstituyente de los temperamentos debilitados y el más seguro auxiliar del aceite de hígado de bacalao, puesto que tiene como salvo conducto el jarabe de cortezas de naranjas amargas, tan generalmente apreciado para la curacion de los males del estómago, digestiones penosas, falta de apetito.
Dep. Córdoba: D. de Raya, V. de Avilés, Rodriguez y Martín.

UTILIDAD DEL HIERRO

El hierro forma parte integrante de la sangre; cuando desaparece en ella, hay languidez y agotamiento de fuerzas, el rostro se pone pálido, el apetito disminuye ó se anula y la sangre pierde su color bermejo natural. Las píldoras, polvos y grageas con base de hierro, empleadas para reconstituirla, contienen el hierro en el estado insoluble, y por consiguiente dan hierro á disolver á un estómago ya enfermo y debilitado. EL FOSFATO DE HIERRO SOLUBLE DE LERAS, doctor en ciencias, no ofrece este inconveniente: es un líquido claro, límpido sin olor ni sabor, que, ademas del hierro, contiene el fósforo, elemento regenerador de los huesos. Este medicamento produce efectos maravillosos en las personas débiles y cloróticas que tienen la sangre empobrecida, cura los colores pálidos y los dolores de estómago en las señoras y en las jóvenes, y regulariza la menstruacion. El resultado es prodigioso en los niños, pues bastan algunas cucharadas para abrirles el apetito y devolverles el vigor y la salud.

NUOVA MEDICACION DEL ASMA

El señor Baret, de Paris, estaba aquejado de asma desde hacia varios años, hasta el extremo de no poder acostarse sin experimentar violentas sofocaciones que amenazaban ahogarle. Tres años hacia ya que se hallaba obligado á pasar la noche en una butaca, cuando por consejos del profesor Leconte hizo uso de los CIGARRILLOS INDIANOS de Grimault y Cia. El alivio fué inmediato: las sofocaciones cesaron al momento, el enfermo pudo acostarse al cabo de algunos dias, y cada vez que en lo sucesivo tenia algun acceso, la aspiracion de algunas bocanadas de humo de los cigarrillos bastaba para disiparle.

CURA DE LAS PURGACIONES

Para curar las purgaciones, los médicos no saben muchas veces á qué medicamento dar la preferencia; la copaiba es uno de los mejores agentes, pero en forma de líquido, tal como se administra hoy encurrada en cápsulas gelatinosas, irrita el estómago, produce erupios y náuseas y frecuentemente ocasiona vómitos. LAS CÁPSULAS DE MATICO DE GRIMAULT Y CIA, no tienen ninguno de esos inconvenientes; curan con rapidez, no fatigan el estómago, y su envoltura formada de gluten, principio nutritivo del trigo, se disuelve en los intestinos y permite al medicamento ponerse prontamente en contacto con las vias urinarias. Por último, su actividad es doble, gracias á la esencia de Matico, árbol del Perú que desde hace siglos es popular entre los Indios por su eficacia para la cura de las purgaciones. Tal es esta eficacia, que las Capsulas de Matico han decidido al gobierno de Rusia á autorizar su introduccion en aquel imperio.

En el café del Recreo se ha recibido queso de Búrgos, y en vinos generosos Manzanilla de 1.ª, Madera, Jerez y Pajarete. Tambien llegarán en el dia de hoy los renombrados bizcochos de D.ª Mariquita, que tanta aceptación han tenido.

PROFESOR.

Uno que tiene sus correspondientes títulos académicos, se ofrece al público de esta poblacion, para dar lecciones á domicilio de las siguientes asignaturas:

- Primera enseñanza.
- Letra cursiva española y carácter inglés.
- Partida doble.
- Idioma francés.
- Repaso de todas las asignaturas del grado de Bachiller.
- Darán razon en el almacen-fábrica de chocolates del Sr. D. Jose M. Castiñeira, plazuela del Salvador,